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Crecimiento e 
igualdad según el PC 

Señor Director: 
Fernando Carmona, coordinador programáti- 

code la candidatura de Jeannette Jara, ha 
declarado que "para crecer, primero hay que 
igualar, a diferencia de otros que creen que 
para iguala, primero hay que crece”. 

Como buen comunista, su recomendación 
programática debe estar inspirada en os 
masivos programas de igualación que han 
practicado los dos regínenes comunistas más 
longevos y genocidas de la historia: la URSS y 
China 1949-1976. Las castas toaltarias que los 
regían lograron la igualación a través del 
genocidio sistemático de 80 millones de victi 
mas, El problema es que el crecimiento nunca 
llegó 

Más cerca de nosotros, Cuba y Venezuela 
intentan hace décadas lo mismo: sus cruentos 
dictadores (que persiguen y eliminan más 
selectivamente a opositores, homosexuales y 
otros "desviados de la revolución”) destruyen 
sus economías y desterran a millones de sus 
habitantes, Chávez y Maduro han quebrado un 
récord mundial: ningún otro paí del orbe ha 
logrado con sunarcodictadura comunista (sin 
guerra interna ni externa) una contracción del 
PIE de Venezuela en dos tercios en apenas una 
década Decrecimiento extremo con desigual- 
dd escandalosa. 

Es ll lo que buscan Carmona, Jara y el PC, 
quienes admiran a Venezuela y a Cuba, alf- 
cando simplemente a Cuba como una “demo- 
cracia distinta”. 

KLAUS SCHMIDT-HEBBEL 

Igualar para crecer 

Señor Director: 
El coordinador programático de Jeamette 

¿ara ha afirmado que para crecer, primero hay 
que iguala. 

A confesión de parte, relevo de prueba. 
FERNANDA GARCÍA 

Faro UDO 

Palabras injustas 

Señor Director: 
Mi amigo Pablo Longueira, con razón, se 

sintió fectado con mi carta del lunes; de ahí su 
término "señor Baraona", pues usé palabras 
injustas en lo personal, que no aportaban al 
tema que le criticaba. 

Como es mi deber excusarme públicamente, 
asílo hago. No debí ofender. 

JORGE BARAONA GONZÁLEZ 

Cómo leer el 
informe de Contraloría 

Señor Director: 
Enhorabuena más personas se percataron de 

que la Contraloría General dela República 
(CGR) publica un informe que compila los 
resultados delos informes de fiscalización del 
período. Porque lo cierto es que lo hace anual- 
mente desde hace ya una década. 

La reciente publicación caíficó como "alta- 
mente complejas” y “complejas” observaciones 
por US$ 1600 millones (17% del gasto del 
Gobierno General). Un monto que no es una 
novedad, similar al reportado en años anterio- 
res, que no se debe minimizar. Porque el solo 
hecho de que ocurra y de forma reiterada es 
motivo suficiente para alertarse y exigir que se 
enmiende. 

De las 792 fiscalizaciones, cerca de un tercio 
se materilizaron en municipios. Destacan en el 

informe incumplimientos de normas contables, 
falencias en contratos, deficiencias en rendicio- 
nes y en el process de adquisiciones. Sin embar- 
go, cuidado con sacar conclusiones equivocadas. 

¿Significa que, recortando estos montos del 
presupuesto podríamos financiar nuevos gastos 
sociales permanentes por US$ 1600 milones? 
La respuesta es no. Supongamos, por ejemplo, 
que detectamos un incumplimiento de normas 
contables en las subuenciones escolares (US$, 
20.000 millones) o bien en la Pensión Garanti- 
zada Universal (US$ 6500 milones), Eso no 
significa que tendremos ese volumen de cuan- 
tiosos recursos disponibles para financiar 
nuevos gastos permanentes o rebajas imposi 
vas. Los estudiantes y jubilados necesitarán 
igualmente de lo recursos; lo que se debe 
hacer es cortegjr a observación. Tal como lo 
hacen las empresas privadas, cuando las audito- 
rías encuentran inconsistencias en sus estados 
financieros. 

No confundamos las oportunidades de: 
eficiencia —que sin duda existen— con las 
conclusiones de este nforme. Nos sobra volur- 
tarismo y promesas (de campaña) incumplidas, 
lo que nos falta es una estrategia creible y 
factible de ejecutar para capturar estas oportu- 
nidades. 

Como bien recordaba Schumpeter, “el 
espíritu de un pueblo. está escrito en su histo- 
ria fiscal". Y nuestra historia fiscal nos muestra 
que cuando hay voluntad política y social, í es 
posible avanzar en esta compleja labor. 

MATÍAS ACEVEDOF. 
Exdirector de Presupuestos 

Junio de 1973 

Señor Director: 
Es bueno y oportuno recordar. Con fecha 13 

de junio de 1973, la Dirección de Industria y 
Comercio (Dirinco), que controlaba la actividad 
industrial y comercial del país, publicaba en el 
Diario Oficial las Resoluciones 459 y 460 que 
auorizaban alzas de precios a las industrias ya 
requisadas porel Gobiemo. 

Por la resolución 459 autorizaba a Ferrloza, 
Fensa, Mademsa, Siam Di Tela y Cimet, a alzas 
de precios delas cocinas que iban de un 89% a 
un 434,5%, según el modelo. 

Por Resolución 460 autorizaba solo alas 
industrias estatizadas alzas en refrigeradores, 
jugueras, lavadoras, estufa, que iban de un 
227%, a un 61,3%. 

Las empresas aún en el sector privado no 
podían aumentar sus precios. De esta forma se 
las llevaba inexorablemente ala quiebra. 

Que el lector saque sus propias conclusiones 
de esta realidad 

Solo falta recordar que cuando se impide el 
emprendimiento privado y se elimina la empre- 
sa privada, algo que se puede lograr también en 
forma paulatina y solapada, todas las demás 
libertades caen por sí solas, y entonces, mire el 
lector la casualidad, ya estamos en una dictadu- 
ramanista 

Mi experiencia de vida de 86 años me lleva a 
esorbir estas líneas. Por tanto, como dice la 
canción italiana: Atenti al lupo. 

CESARE CORONATA ZUNINO 
Ex director gremial de comercio regional 

  

ITconoclasia 
versus democracia 

Señor Director: 
En su columna del sábado en Vivienda y 

Decoración de El Mercurio”, ol arquitecto 
Sebastián Gray plantea que debiéramos tener 
un debate honesto respecto de si recuperar y 
restaurar los edificios y monumentos dañados o 
destruidos en el estalido de octubre de 2019, o 
recurrir la iconoclsia y mantenertos en el 
estado de deterioro producido por el fuego y la 

vandalización como memoria delo all sucedido 
En algunos casos la iconoclasia democrática 

puede ser muy beneficiosa, critalizando el 
testimonio de hechos reprobables para evitar 
qu tales actos se vuelvan a repetir, Esto no 
parece válido cuando la quema ha afectado a 
un lugar sagrado como lo son las iglesias Los 
templos religiosos como la iglesia de la Vera 
Cruz no son solo un lugar con valor arquitectó- 
nico o patrimonial, son mucho más que eso, son 
el refugio para muchos creyentes y son también 
el amparo y protección para los que creemos en 
la trascendencia de Dios. 

Mantener los monumentos y templos des- 
truidos por el octubrismo, en vez de devolverlos 
asu estado original, no es simple historicismo, 
es reponer lo devastado y profanado a sus 
legítimos usuarios. En cambio mantener la 
huella delas llamas y su destrucción visibles 
como testimonio histórico e iconoclasta de los 
tiempos sería una ofensa a una cultura y a la 
libertad de culto garantizada por nuestro orden 
constitucional y democrático. 

YVES BESANCON PRATS 
Arquitecto 

Archivos 
de Gabriela Mistral 

Señor Director 
Simplemente recordar que parte valiosísima. 

delos archivos de la poetisa Premio Nobel de 
Literatura es custodiada por la Universidad de 
Harvard. Solo un “recado” para pensarlo el fin 
de semana. 

JAIME RETAMAL SALAZAR 
Dr. en Educación, académico Usach 

El impacto del caso 
Convenios en la niñez 

Señor Director 
El Gobierno ha implementado una exigencia 

ue pone en peligro el trabajo de las organiza- 
ciones que protegen a niños, niñas y adolescenr- 
tes vulnerados. A través de la Ley de Presu- 
puestos 2025, se nos solicita que, como requis- 
to para suscribir os convenios con el Servicio 
de Protección Especializada a la Niñez y Ado- 
lescencia, presentemos garantías financieras de 
manera anticipada 

Esta medida contradice la legislación especí- 
fica vigente que regula el régimen de aportes 
financieros del Estado a estos organismos, que 
estableoe que los recursos estatales e entregan 
mensualmente después de la ejecución de las 
prestaciones, y con una estricta supervisión y 
control 

Además, desconocer la realidad operativa de 
los programas que hemos mantenido por años, 
depender del aporte estatal que solo cubre el 
75% de los gastos y buscar garantizar una cifra 
tan alta como 45 millones de pesos no es 
viable 

Esta exigencia no solo genera incertidumbre 
en el sistema, sino que expulsa a muchas 
fundaciones que, al no poder cumplir on esa 
garantía, quedarán fuera del proceso, afectando 
directamente a miles de niños y niñas en 
situación de vulnerabilidad. Actualmente, más 
de 41000 niños y adolescentes se encuentran 
en ista de espera, o que demuestra que el 
sistema ya está al límite. 

No podemos permitir que la solución al golpe 
reputacional que ha sufrido el sistema recaiga 
sobre quienes hemos demostrado, durante 
años estar donde el Estado no lega. Exigir 
¿garantías que no podemos dar es enla prácti- 
ca excluimos del sistema y poner en riesgo la 
continuidad de las atenciones necesarias para 
los ños y niñas que más lo requieren. 

Hacemos un llamado urgente al Gobiemo a 
revisar esta medida para asegurar la contini- 

dad delos servicos de protección. La protec- 
ción de laniñez no puede quedar supeditada a 
mecanismos administrativos carentes de 
fundamento. Requiere de decisiones coherentes, 
recursos suficientes y un compromiso firme con 
los derechos de quienes más lo necesitan. El 
Estado no puede desentenderse de su responsa 
bilidad La niñez no puede esperar. 

PAULINA FERNÁNDEZ 
Aldeas Infantiles SOS 

ERICA PONCE 
Fundación Niño y Patria 

LISETTE ALLENDE 
Fundación Mara de la Luz 

DANIELA VERGARA 
Corporación Crecer Mejor 

MÓNICA HERNÁNDEZ 
Fundación Koinomadelfa 

TERA 00 
Fundación Misión de María 

Renuncia al PC 

Señor Director: 
El problema no radica en la renuncia a la 

militancia del partido, sino en la o renuncia a 
sus principlos fundamentales 

DOLORES IRARRÁZAVALF. 

  

Contribuciones 

Señor Director: 
Sería justo, creo yo, que el Sernac apoyara a 

los contribuyentes que quieren reclamar por el 
alza de sus contribuciones de bienes raíes. 

COTE EVANS 

Democracia y 
anticomunismo 

Señor Director: 
Don Carlos Peña (miércoles) plantea con 

agudeza la "paradoja democrática”. que la 
democracia, fiel sus principios, puede facitar 
su propia supresión si permite el ascenso de 
proyectos totalitarios mediante los mecanismos 
que ella misma garantiza. Es el caso, reilerada- 
mente demostrado, del comunismo y sus 
proxies, que al alcanzar el poder asfixian toda 
competencia democrática. 

La paradoja es más que teórica. Cuando un 
sistenra democrático ariesga su existencia en 
nombre de principios abstractos, quienes en 
realidad asumen el costo son los ciudadanos del 
país donde ese riesgo sale mal, Se trata, en el 
fondo, de una forma de autoinmolación difícil de 
justificar, pues por apego a la pureza doctrina- 
ría se pueden perder bienes superiores la 
continuidad del orden democrático, la libertad 
dela mayoría e incluso muchas vidas humanas. 

Tras la caída del Muro de Berlín, numerosos 
países liberados del comunismo —luego de 
décadas de opresión y ruina— decidieron no 
volvera contr ese riesgo. Escaldados, han 
proscrito total o parcialmente al comunismo en 
sus constituciones. Es el caso de Letonia, 
Lituania, Ucrania, Georg, Hungría, Polonia, 
Chequia, entre otros, En 2019, el propio Parla- 
mento Europeo condenó formalmente “los 
regimenes totalitarios, comunistas y nazis” por 
sus crímenes históricos. 

En el mismo sentido, Alemania, Austria e 
Italia han prohibido el nazismo sin que llo sea 
visto como contrario los valores democráti 
cos. El Nacional Sociasmo, como bien apunta 
el señor Peña, también suprime la democracia 
disc dentro. 

El dilema sigue sin solución clara. Pero no. 
parece razonable aplicar principios democráti- 
cos de forma puramente abstracta sin ponde- 
rar los riesgos concretos que han devastado 
países enteros. Mientras no establezcamos 
medidas eficaces de protección frente a esas 

  

  

  

Ética y probidad de médicos y abogados 
*...la formación universitaria tiene un deber crítico en el desarrollo de esa 

conciencia sobre la dimensión pública de la función de abogados y médicos, promoviendo una 
perspectiva ética que les permita advertir el daño social de esos pequeños o grandes actos de corrupción...”. 

amenazas, parece sano que los votantes se 
mantengan alejados de ese precipicio. 

GERARDO JOFRÉ 

Viajes de 
parlamentarios 

Señor Director: 

Si tenemos embajadas y ministro de Relaio- 
nes Exteriores, ¿por qué viajan los parlamenta- 
rios l exterior en representaciones? ¿Sabrán 
que existe la herramienta Zoom? 

JAVIER MUÑOZ M. 

Vera Rubin: una 
oportunidad perdida 

Señor Director: 
El23 de junio conocimos las primeras 

imágenes del observatorio Vera C. Rubin, el 
telescopio más avanzado del mundo que co- 
menzará a operar en unos meses desde Chile 
Durante diez años, observará el cielo austral 
con la mayor cámara digital jamás construida, 
generando una avalancha de datos que trans- 
formará la astronomía mediante inteligencia 
artiiial JA) y ciencia de datos. 

Dese hace más de una década, Chile se ha 
venido preparando para este desafío con la 
creación en 2013 del Instituto Mienio de 
Astrofísica (MAS), El MAS ha sido un motor 
para el desarrollo de JA desde la astronomía y 
ha impulsado proyectos como ALeRCE, uno de 
los siete sistemas computacionales selecciona- 
dos por Rubin para procesar sus datos y el 
Único del hemisferio sur 

Gracias a este esfuerzo, hoy el país podría 
competir de iguala igual con las principales 
potencias científicas en un área de ato impacto 
y visbildad internacional 

Nuestro trabajo ha resultado en la formación 
de capital humano avanzado en el área de 
astronomía e inteligencia artificial, contribuyen- 
do al desarrollo científico y tecnológico del país, 
ha derivado en numerosas publicaciones en 
revistas científicas de renombre y ha sido 
destacado en medios internacionales como 
Forbes, New York Times y Wall Street Journal 

A pocos días de este hito, se ha anunciado 
que MAS no continuará recibiendo financia- 
miento del Estado de Chile través dela 
Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo 
(ANID) lo que resta fundamental para asegu- 
rar las operaciones de ALERCE, un bien público 
chileno de importancia mundial Más alá del 
avanve científico, esto plantea una pregunta de 
fondo: ¿cómo aseguramos la continuidad de los 
proyectos que han demostrado ser exitosos y 
estratégicos para el país? 

  

FRANCISCO FORSTER 
Director MAS 

SUSANA EYHERAMENDY 
Directora alterna MAS 

Elecciones y trabajo 

Señor Director: 
En los Estados Unidos todas las votaciones 

se hacen en días de trabajo habitual. 
SERGIO STONE CERECEDA 

cartasaldirectoramercurio.cl 
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog; 
http/ /www.elmercurio.com/blogs 
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas, 
mo exceder de un máximo de 350 palabras y consig= 
nar la inividualización completa del remitente, 
luyendo su número elefónco.Eldiariono puede ve= 
riicar la identidad del autor y reproduce la indicada 
por este. La Dirección e roserva el derecho do selec» 
cionar, extractr, resumir ytilularlas cars, sustra= 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales, 
No se devuelven as cartas que no son publicada, 

  

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 
    

  

27 de junio de 1995 

  MANDATARIO EGIPCIO 
ILESO TRAS ATENTADO. El 
Presidente Hosni Mubarak saluda 
asu llegada a El Cairo, ciudad a 
la que retornó rápidamente luego 
de salvar de un ataque a balazos 
contra su caravana de vehículos 

JAIME COUSO SALAS 
Decano Derecho UDP. 

MATÍAS GONZÁLEZ TUGAS 
Decano Medicina UDP. 

El escándalo de las licencias médicas, al 
igual que el que desató el caso Audios, mi- 
nan la confianza pública en dos de las pro- 
fesiones que gozan de 
mayor estatus social. 

Los médicos que emi- 
ten licencias médicas 
fraudulentas, sin base en (14% 
un diagnóstico veraz dela | +, 
condición del paciente, no 
solo faltan a su condición 
de expertos en la ciencia 
médica; también traicio- 
nan la fe pública, siendo cómplices de ilíci- 
tos que afectan los intereses patrimoniales 
de aseguradoras privadas y del fisco. 

Y los abogados que trafican influencias, 
ofreciendo y cobrando favores a jueces y 
autoridades administrativas para mejorar 
asísu posición ante ellos cuando han dere- 
solver un asunto en que tienen interés, 
pervierten su papel de auxiliares de la ad- 
ministración de justicia, erosionando la 
garantía del juez o funcionario imparcial, 
sin la cual el procedimiento judicial o ade 
ministrativo es una farsa que oculta un 
arreglo corrupto e injusto para quienes no 
cuentan con ese privilegio. 
Aunque no hay evidencias de que es- 

tos casos representen una práctica gene- 
ralizada, al menos con ese nivel de grave- 
dad, enambos se advierte la influencia de 
una creencia que sí podría estar extendi- 
da: la idea de que médicos y abogados 
son simplemente prestadores de servi- 
cios que, a cambio de dinero, deben opti- 
'mizar el interés de su cliente, poniendo a 
su disposición, mediante una contra- 

prestación transable, no 
solo su saber, sino tam- 
bién su autoridad o in- 
fluencia ante las institu- 
ciones que los rigen. 

Bajo esa lógica, estricta- 
mente comercial y priva- 
da, el médico podría, a 
discreción suya, extender 
licencias, sin sujeción a 

criterios de objetividad o imparcialidad, a 
clientes, familiares, amigos y a sí mismo, 
pues, a fin de cuentas, sería dueño de su 
saber y autoridad, y podría usarlos en be- 
neficio de quien fuera. Y el abogado, de 
forma similar, podría hacer uso (y gala) de 
sus contactos, como parte de su capital 
profesional, para interceder a favor de sus 
clientes ante amigos, excompañeros, anti- 
guos (o futuros) socios que hoy ocupan 
una posición de autoridad en calidad de 
jueces o agentes reguladores. Unos y otros 
venden, en tal caso, lo que no les pertene- 
ce; y si no cobran, son “solidarios” a costa 
de lo ajeno, 

Esa creencia precisamente degrada el rol 

  

e 

  

público de estas profesiones, que son posi- 
bles porque la ley —es decir, la sociedad, 
no la naturaleza ni el mercado — les entre- 
ga una autoridad o función exclusiva basa- 
da en la confianza, que nadie sin el respec- 
tivo título profesional puede ejercer. Su 
competencia técnica y su tiempo podrán 
ser vistos como activos privados que se 
ofertan y remuneran en el mercado profe- 
sional (aunque la conciencia de la posición 
de privilegio de que disfrutan los profesi 
nales moralmente obliga a una cierta ret 
bución social o pro bono). Pero en ningún 
caso pueden comerciar con la facultad de 
emitir licencias, con los contactoso la fami- 
liaridad que tengan con la autoridad públ 
ca, ni con la objetividad y veracidad a la 
que están obligados en su desempeño 
frente a las instituciones. 

Todoello va debilitando el pacto de con- 
fianza que han celebrado con la sociedad al 
asumir su profesión. 

La formación universitaria tiene un de- 
ber crítico en el desarrollo de esa concien- 
cia sobre la dimensión pública de la fun- 
ción de abogados y médicos, promoviendo 
una perspectiva ética que les permita ad- 
vertir el daño social de esos pequeños o 
grandes actos de corrupción. Pero no me- 
noscrítico esel deber de los gremios profe- 
sionales y de la autoridad pública llamada 
a regular y hacer efectiva la responsabili- 
dad profesional, administrativa, civil y pe- 
nal que corresponda a la gravedad dela in- 
fracción. 

       

  

   
se lo adjudicaron extremistas islámicos, 

en la capital de Etiopía, Addis 
Abeba. Esta es la sexta vez en los 
últimos dos años que el Jefe de 
Estado egipcio escapa de un 
atentado. El intento de asesinato oy 

REGRESO A LA MONEDA. En ceremonia encabezada por el 
Primer Mandatario Eduardo Frei Ruiz-Tagle, fue instalado ayer en la 
Galería de los Presidentes el busto de Salvador Allende Gossens, 

FUTURO EURO. Los jefes de Estado y de Gobierno de los Quince 
decidieron respetar el último plazo fijado para la adopción de la 
moneda única europea, en 1999, en las primeras discusiones que 
sostuvieron al abrirse la cumbre de la Unión Europea (UE) en Cannes. 

NUEVO SISTEMA. Tres computadores controlarán y sincronizarán 
1200 semáforos de la ciudad de Santiago a partir de 1996, 

  

HACE 50 AÑOS HACE 100 AÑOS 

27 de junio de 1975 27 de junio de 1925 
FUNDADOR DEL OPUS DEL TACNA Y ARICA. El 
Monseñor José María Escrivá de 
Balaguer falleció en 
73 años. 

CANAL BEAGLE. 

Presidente peruano Augusto 
Roma, alos — Leguía manifestó que su máximo 

anhelo era conseguirla 
reintegración de esos territorios 

La Cámara de — al país. 
Diputados argentina pidió al 
Gobierno todos los antecedentes 
sobre el litigio fronterizo con Che, 
luego que fuentes diplomáticas 
indicaron que el arbitraje británico 
les sería favorable. 

GREEN CROSS. El presti 
club de fútbol que militara en las 
filas de la Liga Metropolitana 
inicia los festejos por el noveno 
aniversario de su fundación. 
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